



## L'économie sociale et solidaire

### NOUVELLE VOIE D'ACCÈS AU DÉVELOPPEMENT DURABLE

L'économie sociale et solidaire (ESS) est une approche du développement qui s'attaque aux causes structurelles de la pauvreté et d'un développement non viable associées à des stratégies marchandes de croissance et à des rapports de force faussés. Elle englobe un large éventail d'organisations et d'entreprises diverses ayant des objectifs sociaux explicites et souvent environnementaux. En quoi les démarches de l'ESS peuvent-elles enrichir les débats sur un nouveau paradigme du développement pour l'après-2015 ?

#### Qu'est-ce que l'économie sociale et solidaire ?

L'expression d'économie sociale et solidaire renvoie à un large éventail d'organisations qui se distinguent essentiellement de l'entreprise classique à but lucratif et de l'économie informelle par quatre caractéristiques : elles font passer les objectifs sociaux et souvent environnementaux avant le profit; elles privilégient des relations de coopération et d'association et des formes de gestion démocratique; elles épousent les valeurs de solidarité, de partage et de sollicitude; elles sont ouvertes à tous et intégrées à la communauté.

Les organisations de l'ESS sont notamment des coopératives, des mutuelles, des ONG exerçant des activités génératrices de revenu, des groupes féminins d'entraide, des groupes s'adonnant une sylviculture communautaire, des associations de travailleurs du secteur informel, des entreprises sociales, des réseaux et des organisations du commerce équitable, et des entités pratiquant différentes formes de solidarité financière.

#### L'ESS et un développement au service de l'intégration

Axées sur la croissance économique, la justice sociale et une gestion responsable de l'environnement, les négociations engagées aux Nations Unies pour définir de nouveaux objectifs de développement durable pour l'après-2015 semblent reconnaître que la vieille formule du développement qui additionne croissance économique et protection sociale est insuffisante. Le développement constant du secteur informel et de conditions de travail indécentes, les coûts environnementaux de l'industrialisation, l'insécurité alimentaire et les crises financières à répétition appellent une politique du développement qui ne se contente pas de greffer des éléments de protection sociale et environnementale sur des mesures politiques mais s'attaque aux causes structurelles d'un développement non viable.

La principale contribution de l'ESS tient à sa manière de favoriser simultanément le dynamisme

#### Messages clés

- L'ESS favorise le dynamisme économique, la protection sociale et environnementale et l'émancipation sociopolitique, éléments indispensables à l'approche intégrée nécessaire à la réalisation des objectifs de développement durable.
- En soutenant l'ESS, les décideurs politiques peuvent créer des conditions favorables à l'action collective en faveur de l'émancipation économique et politique.
- L'ESS met en évidence l'importance d'intégrer à la politique de développement les valeurs de la coopération, de l'association, de la solidarité, de la réciprocité et de la redistribution, ainsi que les pratiques et institutions qui vont de pair avec elles.
- Les politiques qui font comme si de rien n'était, telles que le développement du secteur privé, l'autonomisation économique des individus et la responsabilité sociale des entreprises, demeureront sans effet si elles ne s'attaquent pas aux causes structurelles d'un développement non viable.

économique, la protection sociale et environnementale et l'émancipation sociopolitique selon une démarche à la fois intégrée, holistique et équilibrée. De par sa nature même, l'ESS intègre de multiples dimensions du développement, y compris de nombreux domaines essentiels à l'instauration d'un développement durable après 2015, tels que la réalisation des droits, l'autonomisation, une meilleure répartition des soins qui, jusqu'à présent, incombaient principalement aux femmes, le travail décent et des transformations des modes de production et de consommation.

Les recherches indiquent que l'ESS peut être entre les mains des pauvres et des sans-pouvoir de la société un ressort clé qui leur permette d'avoir plus de prise sur les ressources et les processus décisionnels qui ont une incidence sur leur vie. Des économistes et des spécialistes des sciences sociales sont depuis longtemps convaincus des avantages à tirer de la coopération ou de comportements collectifs lorsqu'il s'agit de corriger les défaillances du marché et de faire des revendications à plus puissant que soi. Des sociologues ont vanté les vertus liées à la cohésion sociale, à l'identité sociale et à la satisfaction dans le travail.



## Le Groupe de travail interinstitutions des Nations Unies sur l'économie sociale et solidaire

Fondé en septembre 2013, le Groupe de travail rassemble plus d'une vingtaine d'institutions des Nations Unies et d'organisations intergouvernementales directement intéressées par l'ESS, ainsi que des associations faitières de réseaux internationaux de l'ESS.

Au moment où les Nations Unies discutent des grandes lignes du programme de développement pour l'après-2015 et encouragent des modes de développement favorisant à la fois le dynamisme économique, la protection sociale et environnementale et l'émancipation sociopolitique, les membres du Groupe de travail entreprennent en collaboration des activités visant à :

- Obtenir une reconnaissance plus générale des entreprises et des organisations de l'économie sociale et solidaire; ;
- Faire mieux connaître l'économie sociale et solidaire et en consolider les réseaux;
- Soutenir la création de conditions— institutionnelles et politiques—favorables à l'ESS;
- Assurer la coordination des efforts internationaux et renforcer les partenariats et en mettre en place là ils font défaut.

### Une réflexion qui n'a que trop attendu

Si l'on pense aux crises financières et alimentaires, au réchauffement climatique, à l'aggravation des inégalités et à la persistance de la pauvreté, la réflexion en cours sur le développement, motivée par l'approche de la date butoir pour la réalisation des OMD, n'a que trop attendu. La situation n'appelle pas seulement des réformes minimalistes des institutions, de la gouvernance et des politiques mais la recherche de vraies solutions de rechange car on ne peut plus faire comme si de rien n'était. Le cadre de développement pour l'après-2015 doit éviter à la fois les prescriptions utopiques dictées par l'idéologie et les modèles liés à des contextes institutionnels et politiques tellement spécifiques que l'on a peu de chances de les voir se reproduire ailleurs.

L'ESS, dont on observe le dynamisme à travers la renaissance ou l'expansion des coopératives, du commerce équitable, de l'organisation communautaire et de l'entreprise sociale par exemple, donne lieu dans le monde réel à des

pratiques dans lesquelles l'activité économique n'entraîne pas un passif social et environnemental. Les rapports sociaux des travailleurs et des petits producteurs et leurs rapports au marché sont souvent de nature à favoriser leur autonomisation et leur émancipation, bien que des progrès soient encore à faire sur le plan de l'égalité entre hommes et femmes et des normes du travail.

### Pourquoi l'ESS répond aux besoins

L'ESS n'est pas seulement une réponse aux difficultés causées par la marchandisation du travail; c'est aussi une réponse au chômage de masse résultant d'un modèle industriel incapable d'absorber les excédents de main-d'œuvre. À une époque où les crises se succèdent (financières, alimentaires et énergétiques), elle mérite de retenir davantage l'attention comme modèle social et de production capable d'accroître la résilience aux chocs extérieurs. Renvoyant à d'autres formes de production, d'échanges et de consommation, elle pourrait détenir l'une des clés d'un système économique moins instable et moins générateur d'exclusion.

De plus, elle tient compte de la dimension environnementale du développement durable en encourageant des systèmes de production à faible apport d'intrants et des modes de consommation respectueux des limites de la planète comme la simplicité volontaire. La vivacité actuelle de la contestation sociopolitique et du plaidoyer en faveur de l'ESS indique qu'elle a aussi le potentiel de reconfigurer les rapports de force de manière à préparer la voie d'un développement socialement durable.

### Autres lectures

UNRISD. *Potentiel et limites de l'économie sociale et solidaire*. Note d'événement n° 1, août 2013.

UNRISD. *Les facteurs sociaux du développement durable*. Au delà de 2015, Synthèse n° 4, février 2014.

Équipe spéciale du système des Nations Unies sur l'agenda de développement post-2015, *Réaliser l'avenir que nous voulons pour tous*, résumé du Rapport du Secrétaire général des Nations Unies, juin 2012.

L'Institut de recherche des Nations Unies pour le développement social (UNRISD) est un institut autonome au sein du système des Nations Unies qui se livre à des recherches pluridisciplinaires sur les dimensions sociales des questions actuelles de développement, et qui analyse les politiques menées sur ces sujets.

Nous nous employons à faire en sorte que l'équité, l'intégration et la justice sociales soient au centre de la réflexion sur le développement, des politiques et de la pratique en la matière.

UNRISD remercie ses bailleurs de fonds pour leur soutien financier au budget institutionnel et aux projets spécifiques. Consulter [www.unrisd.org/funding](http://www.unrisd.org/funding). Notre travail n'aurait pas été possible sans leur soutien.



### À propos de cette synthèse

Les synthèses publiées par l'UNRISD dans cette série présentent les conclusions et analyses de recherches et apportent ainsi matière au débat sur le programme de développement qui devra succéder aux OMD. Elles mettent en lumière des informations clés sous une forme concise et renvoient à d'autres lectures qui devraient aider décideurs politiques, militants et universitaires à approfondir le sujet.

Cette synthèse a été établie par Joannah Caborn Wengler et Peter Utting.

Copyright © UNRISD. De brefs extraits de cette publication peuvent être reproduits en l'état sans autorisation, à condition d'en indiquer la source. Pour obtenir les droits de reproduction ou de traduction, adresser sa demande à l'UNRISD.

Téléchargez cette publication gratuitement à partir du site [www.unrisd.org/b2015\\_5f](http://www.unrisd.org/b2015_5f).

ISSN 2412-2513, Imprimé en Suisse, 250

Crédit photo: David Bluck via Flickr (CC BY-NC-SA 2.0)

[www.unrisd.org](http://www.unrisd.org)

Palais des Nations  
1211 Genève 10  
Suisse  
[info@unrisd.org](mailto:info@unrisd.org)



**UNRISD**

Institut de recherche des Nations Unies pour le développement social

# 我们的产品



## 大数据平台

国内宏观经济数据库

国际经济合作数据库

行业分析数据库

## 条约法规平台

国际条约数据库

国外法规数据库

## 即时信息平台

新闻媒体即时分析

社交媒体即时分析

## 云报告平台

国内研究报告

国际研究报告

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：

[https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=5\\_20902](https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=5_20902)

